

PROYECTO: AJEDREZ EN EL AULA

Descripción de la situación que motiva el proyecto.

A la formación hemos llegado muchas veces desde el interés personal, la obligación o desde la urgencia. Y ahora empezamos a hacerlo tímidamente desde los proyectos, desde el aprendizaje, desde la conciencia de que es un deber y un placer, de que forma parte de una estrategia general que sabe hacia dónde queremos ir.

Son varias las razones que motivan el proyecto, podríamos sumarnos a las respuestas de diferentes autores como:

Bueno y Jiménez que señalan que es tan evidente lo importante que es la formación para el desarrollo de cualquier organización, que poca discusión puede generar a estas alturas esa pregunta.

Para el equipo de MAD Comunicación, alcanzar un alto grado en la eficiencia en el trabajo se está convirtiendo en uno de los factores estratégicos actuales. Y este grado está íntimamente relacionado con la formación.

En concreto nuestro proyecto nace del interés de habituar al alumno a pensar por sí mismo.

No resulta fácil encontrar otra actividad que aporte tantos valores y desarrolle tantas capacidades como el ajedrez. A esto hay que añadir la relativa facilidad y el escaso coste de su implantación en las aulas y la gran aceptación con la que es recibido por la mayoría de los alumnos.

La importancia del ajedrez como un valioso complemento a la educación tradicional ha sido reconocida en los últimos años por numerosos organismos. Así por ejemplo, la UNESCO, en 1995, recomendó oficialmente a todos sus países miembros la incorporación del ajedrez como materia educativa tanto en la Enseñanza Primaria como en la Secundaria.

El ajedrez, gracias a sus características lúdicas e intelectuales, es un recurso pedagógico apropiado para ayudar a que niñas y niños desarrollen múltiples habilidades mentales que, sin duda, optimizarán sus procesos de aprendizaje. Solamente esta cualidad comprobada del ajedrez, ya justificaría el intento de incluirlo dentro del aula de clases y hacerlo accesible a todos los alumnos a partir de los primeros años, momento privilegiado para colocar las bases de una formación integral.

Colocar el ajedrez al servicio de la educación no sólo tiene como finalidad desarrollar el arte de pensar sino también cultivar valores. Dada sus propiedades es un escenario ideal a través del cual el maestro puede continuar la sana construcción del mundo interno de los niños.

Esta propuesta invita a los docentes de preescolar y primaria a enseñar ajedrez aunque no sea su especialidad, pues su capacidad para manejar recursos pedagógicos y comprender los procesos de pensamiento los convierte en profesionales aptos para esta labor.

Si bien es cierto que la gran mayoría de profesores no son ajedrecistas, esto no significa que no puedan incursionar en el mundo de los cuadros blancos y negros. Luego de una capacitación suficiente sobre cómo jugar ajedrez, cómo enseñarle a los niños y de qué manera se puede utilizar el juego para desarrollar las habilidades mentales y aprovechar las posibilidades para inculcar valores, los docentes podrán incluir el ajedrez en su programa escolar.

El Ajedrez es un medio para desarrollar habilidades mentales:

- Atención
- Imaginar, proyectar, recordar.
- Pensamiento Abstracto.
- Percepción.
- Planificación.
- Rigor mental.
- Análisis sistemático.
- Toma de decisiones.
- Pensamiento crítico.
- Aprender a partir del error.
- Pensamiento hipotético.
- Memorizar.
- Codificar, decodificar.
- Pensamiento creativo.
- Modificar o reafirmar el pensamiento.

Valores a través del Ajedrez

- Respeto.
- Responsabilidad.
- Acatar normas.
- Cortesía.
- Aprender a ganar o perder.
- Humildad.
- Perseverancia.
- Disciplina.
- Tenacidad.
- Paciencia.
- Autocontrol
- Tolerancia
- Amistad
- Relación Padres e Hijos.

Objetivo Generales

- Desarrollar la inteligencia y el pensamiento.
- Fomentar la educación social y deportiva.
- Ayudar al desarrollo personal y la formación del carácter.
- Ampliar los conocimientos y enriquecer la cultura.

Actividades tipo:

Dibujar las piezas del ajedrez

Jugar al ajedrez.

Liga de ajedrez entre escolares.Etc..